

Hablando con el Sr. Ministro del Tesoro sobre la congestión de la moneda fraccionaria

Hay congestión de moneda fraccionaria (de plata y cobre acuñado) en el comercio capitulino que los Bancos no reciben en depósito.

De este tópico hablamos incidentalmente con el señor Ministro del Tesoro, quien no concede importancia al asunto, manifestando, que todo se reduce a un "simple problema de comodidad particular", ya que la moneda de oro, plata o cobre, es más incómoda para guardar y manejar que el papel billete; difícil entender a este público, hubo protestas por el uso de las famosas "tercerillas" y yo, comprendiendo las justas razones que abonaban el fundamento de esas quejas, alterné el sistema, dando al público por aquellos sucios y raídos papelechitos, que eran una asquerosidad, moneda acuñada, que tampoco gusta por la circunstancia antes indicada. Agotados, pues, los dos únicos procedimientos monetarios que existen para facilitar las transacciones comerciales, yo no sé a cuál otro echar mano que plazca a las gentes. En fin y dejándome de filosofías baratas, le diré: el problema, si problema existe por la abundancia de moneda fraccionaria, es cosa de resolverse por sí solo y en breve tiempo; el necesario,

que de seguro será bien cono, para que esa moneda de plata se extienda por todos los pueblos de la República; muchos hay donde ni siquiera se le conoce; me refiero, naturalmente, a la moneda de la presente emisión. Fuera del colón oro, no existe aquí otra moneda de curso ABSOLUTAMENTE forzoso; en consecuencia, no hay obligación en recibirla en cantidades extralimitadas; así lo estipula la ley emisora respectiva que fija suma—la de ₡ 50.00—para el tráfico comercial con esa moneda de plata, lo mismo que la del cobre, cuya tasa de cómputo es mucho menor. Esa moneda de plata viene a reponer a las llamadas "tercerillas" y billetes de uno y dos colones, cuyo reemplazo se practica muy lentamente y si antes no se observaba en el comercio congestión de moneda fraccionaria, yo no me explico la razón actual de ese fenómeno, puesto que la circulación de la misma, en nada absolutamente ha sido aumentada.

Nosotros somos de la opinión que el señor Ministro; se trata de un problema de SIMPLE COMODIDAD PARTICULAR que no es, ni puede ser de la incumbencia oficial.

El consejo del Promotor Fiscal en un asunto de importancia

A la consulta que el Secretario de Seguridad Pública hiciera al Promotor Fiscal respecto al incidente provocado por el gerente de la Mina Sacra Familia, aquel funcionario aconseja: conceder atención a la solicitud del peticionario en lo que se refiere a la defensa de los intereses de la compañía que representa, lo que se debe hacer sin pérdida de tiempo, y en lo que se relaciona con la parte civil de la cuestión,

esperar en cualquier demanda que sea sentada la resolución de los tribunales de justicia, para proceder.

Estos puntos de mira del Promotor Fiscal colman las aspiraciones del gerente de la Compañía americana, cuales son, que el Gobierno de la República garantice sus derechos e intereses en las propiedades que legítimamente posee en el país, para trabajar con tranquilidad y eficacia.

El gran relleno en Carballo

Para que el tráfico directo ferrocarrilero con Putareñas quede restablecido, faltan por construir unos sesenta metros de palizada o puente provisional en el empalme del desvío, con la vía general en la boca Este del túnel de Carballo, trabajo que se espera quede terminado a fines de la semana en

curso; restablecido aquel servicio, que es lo que ahora precisa; sobre aquella palizada se hará el respectivo relleno, obra esa que es la técnica mente aconsejada en aquel paraje y en la que ha de echar la empresa, para ejecutarla, tres o cuatro meses, con un gasto de sesenta o setenta mil colones.

El precio del café en Londres

La muy respetable casa de Lyon Hnos. Suc. de esta plaza, ha sido informada de Londres, por cable, del precio, medio, de ventas de café costarricense, en la semana pasada, que fue el de 136 chelines, lo que acusa una baja bastante considerable en relación con las cotizaciones anotadas en la anterior, que fue de 155 chelines.

Haciendo cálculos a base de aquel precio, persona perita en la materia, nos suministra el siguiente importante dato: vendiendo el café a 136 chelines, quedan al exportador, fuera absolutamente de todo gasto, incluidos en éstos, intereses por todo capital invertido en el negocio, la suma neta de ₡ 22.00 por quintal inglés.

Las gestiones y actividades en la Comisión Científica

El geólogo Mr. Sapper hizo a Limón un viaje de reconocimiento; le acompañaron los profesores Tristán, Alfaro y Peñalta.

Regresaron ayer de aquel puerto y a excepción del Señor Alfaro, que continuó a la capital, los otros quedaron anoche en Cartago para visitar hoy el Volcán Irazú.

El Sr. Alfaro hace los preparativos para una excursión al CONGO, para donde saldrá el miércoles próximo esa comisión de científicos.

Así, pues, el viernes o sábado próximo sabremos a ciencia cierta si en verdad aquel antiguo volcán, que no daba señales de vida, ha vuelto a entrar en actividades como informa personas que aseguran de pe allí.

Llegada de turistas

En el vapor Ulúa llegaron ayer 130 turistas, en su mayor parte hombres, quienes ingresaron a esta ciudad en tren especial a medio día.

El grupo de turistas salido de Nueva York en dicho barco pasa de 200; de estos se quedaron muchos en Panamá, temerosos de los temblores.

Los que llegaron a esta ciudad venían deseosos de ver los inmensos desastres, según ellos, ocasionados aquí por los terremotos. Las noticias que sobre los temblores recientes han circulado en el exterior deben de haber sido, muy exageradas, según la expresión que traían esos turistas.

A medio día de hoy regresaron al puerto los visitantes para tomar de nuevo el vapor que los trajo, que zarpará de Limón esta tarde.

FOTOGRAFÍAS HISTÓRICAS

La Fotografía Robert preparará un album de vistas de San José, que será un tomo gráfico histórico de esta capital.

Hay allí fotografías de la ciudad de San José del año 1830 y la más reciente que figurará en el libro es de 1888.

El documento tendrá, pues, un gran valor histórico, además de ser altamente curioso.

La mayor parte de esas vistas dan la idea de lo que era la ciudad de San José a mediados del siglo pasado, y al observarlas se figura una extrañeza como son hoy las poblaciones de segundo o tercer orden.

Documents gráficos de esta naturaleza contribuyen en mucho a ilustrar la historia patria.

Las ventas de carnes en San José constituyen un peligro para la salubridad pública

En el grupo de turistas americanos que llegaron ayer a esta capital, figuraba un notable hombre de ciencia, gran higienista, el Dr. Frederick M. Morton, a quien acompañamos en un largo paseo por la ciudad y sus suburbios.

El Dr. Morton estuvo en el mercado y se asombró de la falta de higiene que se observaba en aquel centro comercial,

alarmándose, sobre todo, en la forma y condiciones en que allí se hace el comercio de carnes frescas.

El considera para la salud pública sumamente peligrosas las condiciones en que allí se tienen y conservan las carnes para la venta, indicando que a caso muchísimas de las enfermedades estomacales endémicas en esta capital, provengan de aquella circunstancia. El en

contró en el interior del mercado una carnicería montada a la moderna, cuya higiene y limpieza le satisfizo, manifestándonos que ese puesto de venta de carnes frescas, debía adoptarse como modelo para ese comercio; allí averiguamos que esa carnicería pertenece a un señor Páez y pudimos observar, que en verdad, las indicaciones del señor Morton tenían razón de ser.

Esa venta de carne está cerrada con cedazo, y los mostradores de despacho son de mármol con piso de mosaico, lo que facilita la limpieza; allí no hay moscas, y por lo tanto las carnes que se venden van limpias de larvas. El doctor Morton nos hizo importantes observaciones a estos puntos de higiene y de salubridad, de las que nos ocuparemos oportunamente.

El caso de la Costa Rica Oil Co. y las acciones de la Petrolera Nacional

El caso de que la Costa Rica Oil Co. haya dispuesto trasladar a Almirante, puerto panameño, parte de los materiales para perforaciones que tenía en uso en Puerto Vargas y Cahuita, es mal signo, y la circunstancia ha llevado desahucio al ánimo de todas aquellas gentes que aun abrigaban esperanzas en las actividades de

aquella empresa; esa circunstancia ha desvalorizado completamente las acciones de la Compañía Nacional de Petróleo, que era su coaligada en negocios, o por lo menos, en una parte de ellos. Esas acciones llegaron a cotizarse hasta a mil quinientos colones; ahora no tienen ninguna clase de colocación.

Un clarividente en cuestiones industriales y financieras, que no falla

Nuevos cables recibidos hoy de Londres confirman lo del alza habida en aquel mercado respecto a los precios del cacao que han subido 16 chelines por quintal, cotizándose, actualmente a 46 y, agregan esos despachos cablegráficos, que con marcadas tendencias al alza.

Este acontecimiento, de tanta significación financiera para Costa Rica, lo había anunciado con bastante anterioridad

el acudalado industrial Mr. Celedio Lindo en un reportaje que hace meses le hicieramos. Con una clarividencia verdaderamente admirable, dijo entonces refiriéndose al futuro de los negocios cacaoeros: "por circunstancias industriales tales y cuales... (él las determinó sustancialmente, el cacao habrá forzosamente de valorizarse en los mercados extranjeros y yo exhibí a los finqueros cos

tarricenses a no abandonar sus cultivos si quieren hacer buenos negocios en un próximo futuro; aun más, los estímulos hacia la intensificación de los mismos, en la seguridad que laborarán no en valde etc, etc." Igual pronóstico hizo Mr. Lindo al producirse la última sensible crisis de baja en el precio del azúcar y las cosas resultaron tal cual él las anunció; y el resurgimiento de los nego-

cios azucareros han sido tan azombrosos que al brillante estímulo de sus beneficios económicos, la producción de esa industria casi se ha duplicado en los dos últimos años de labores. Así, pues, lo que ahora corresponde es duplicar las atenciones de cultivo en las fincas de cacao en razón del magnífico futuro que ofrece la explotación de ese ramo de la industria agrícola nacional.

LA NOTICIA
 DIARIO INFORMATIVO DE LA TARDE
 DIRECCION Y ADMINISTRACION
 Empresa LA TRIBUNA
 TELEFONO 134. — APARTADO L

Informaciones DE LOS temblores

(Por telégrafo)

Sarapiquí, Cari Blanco, 24.

A las 5 h. 55 m. tembló fuerte.—Telegrafista.

Ojo de Agua, 24.—Ayer a las 13 h. 5 temblor intensidad IV. Hoy a las 5 h. 43 m., intensidad V.

Telegrafista

Zarcero, 24.—Tiembla a diario. El de esta madrugada fue fuerte.—Telegrafista.

Tres Ríos, 24.—Madrugada dos temblores: intensidad II; duración 15 m.—Telegrafista.

Miramar, 24.—Temblor esta madrugada fue extenso: culminó con fuertes golpes trepidatorios.

Telegrafista

Orotina, 24.—A a. m. tembló; intensidad VI; el de las 3 h. 15 m. intensidad V; 5 h. 50 m. otro intensidad V; sin retumbos. — Telegrafista.

Juan Viñas, 24.—Temblor débil 5 h. 50 m.

San Pablo, Turrubares, 24.—5 h. 45 m. temblor intensidad VI.—Telegrafista.

HOTEL WASHINGTON

El edificio principal ha sido desocupado y se empezó ya a reconstrucción que será contra temblores y de la más moderna y confortable.

Los anexos del Hotel Washington se componen hoy de 27 cuartos que hasta esa fecha no tienen ni una rajadura; han ofrecido pues la mejor garantía de seguridad.

Antes de alquilar un cuarto pidan visitarlos todos, es la mejor garantía que se puede dar.

Se alquilan cuartos con o sin pensión al día, a la semana o al mes.

Dirigirse ANEX DEL HOTEL WASHINGTON, 50 varas al Sur de la Catedral.

United Fruit Company

— Servicio de vapores —

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, dejando los días Domingo en la mañana y zarpando los días Lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, DAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la BIRDERS & FYLES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarpan quincenalmente directamente para Boston los días Sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, y a los señores Sasso & Pirie Sucesores, Su Agentes en San José.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Enero 11 de 1924.

Apertura de la Escuela Metodista

Las clases de la Escuela Metodista darán principio el lunes próximo, a la hora de costumbre.

La matrícula en este centro ha continuado abierta y lo estará hasta el sábado 6 de abril próximo.

Los edificios que ocupa esta escuela son contra temblores, ambos de reciente construcción; los alumnos y profesores, estarán allí fuera de cualquier peligro.

EL CORREO DE AYER

Ayer recibió la oficina postal de esta ciudad correspondencia del exterior, que fué distribuida hoy.

La trajeron los vapores Ulúa y T. S. A. D., inglés y alemán, respectivamente.

Se componía de 62 sacos de paquetes postales de Estados Unidos y Alemania; 31 de cartas de Europa y 18 de impresos de Estados Unidos, Europa y América del Sur.

En estado de gravedad

Lo está una de las primeras y más distinguidas damas de la ciudad de Heredia, doña Esmeralda Gutiérrez v. de Morales.

Esta sensible circunstancia es motivo para que la sociedad herediaña pase por el trance de un justificado pesar, pues casi hanse perdido las esperanzas de salvar tan preciosa vida.

Al cielo pedimos por la salud de tan distinguida y virtuosa matrona.

Los últimos temblores registrados en el Observatorio Nacional

DIA 22
 3 a 11.—Calma.
 11.58.—Intensidad II; lento al principio y rápido al final.
 12.16.—Intensidad I, lento.
 13 a 16.—Calma.
 16.2.—Intensidad I, lento.
 17.25.—Intensidad I, lento.
 18.1.—Intensidad II, lento.
 18.19.—Intensidad III; combinado. Duración total, 92 segundos. Dirección N. N. W. a S. S. E. con cambio de W. a E. Temblor sumamente lento con una pequeña face rápida al final.

18.36.—Intensidad I; lento.
 18.44.—Intensidad II; combinado.
 19.2.—Intensidad II.
 19.4.—Intensidad II.
 20.2.—Intensidad II; lento.
 20.2 a 24.—Calma.

DIA 23
 0 a 2.—Calma.
 2.2.—Intensidad I; rápido.
 3.26.—Intensidad I; rápido.
 4.21.—Intensidad I; rápido.
 7.21.—Intensidad III; combinado. Duración total, 17 segundos; dirección final, N. N. W. a S. S. E.

8.39.—Intensidad I.
 10.2.—Golpes
 10.3.—microsismométricos
 10.6.—
 10.8.—
 10.9.—
 10.26.—Intensidad I
 10.37.—Intensidad I.
 10.44.—Intensidad I.
 11.4.—Intensidad I.
 11.16.—Intensidad I.
 11.17.—Intensidad I.
 11.26.—Intensidad I.
 11.35.—Intensidad I
 12.48.—Intensidad II; lento.

12.48.—Intensidad III; combinado; duración total, 47 segundos; dirección N. N. W. a S. S. E.

13.5.—Intensidad III; combinado; duración total, 87 segundos; dirección N. N. W. a S. S. E.; característica principal: un choque brusco ondulatorio casi de N. a S.

15.19.—Intensidad II, combinado.
 15.24.—Intensidad I; lento.
 15.38.—Intensidad II; combinado.
 15.42.—Intensidad I.
 16.23.—Intensidad I; lento.
 17.22.—Intensidad I.
 17.23.—Intensidad I.

Ambos choques microsismométricos ligados por una serie de vibraciones pequeñas.
 17.47.—Intensidad II; combinado.
 18.8.—Intensidad I; rápido.
 19.11.—Intensidad I; rápido.
 19.28.—Intensidad II; combinado.
 28.18.—Intensidad II; lento.
 20.18.—Intensidad II; lento.
 22.56.—Intensidad I; lento.

TOTAL: 34 temblores ayer domingo.

DIA 24
 0.13.—Intensidad III; ondulatorio con marcada ondulación; duración total, 23 segundos; dirección, N. N. W. a S. S. E.
 0.23.—Intensidad II; lento.
 2.49.—Intensidad I; lento.
 5.27.—Intensidad IV; ondulatorio, muy lento, con marcada ondulación. Duración total, 105 segundos; dirección inicial de W. a E. para cambiar súbitamente dirección al final de N. N. W. a S. S. E.

5.44.—Intensidad I; lento.
 5.57.—Intensidad III; combinado; duración total, 38 segundos; dirección principal, N. N. W. a S. S. E.

6.16.—Intensidad III; combinado; duración total, 22 segundos; dirección final N. N. W. a S. S. E.

6.41.—Intensidad I; lento.

Coalición de candidatos

Un telegrama de Managua, Nicaragua, anuncia:

Hanse coaligado los candidatos Viquez, Cuadra Pasos y Solórzano del grupo conservador y adversarios de Emiliano Chamorro; la política presenta ya aspectos un poco más claros.

EL OBOLO DE NICARAGUA

Con fecha de hoy, comunican de Managua: Para los clamificados de Costa Rica el Congreso votó un crédito de tres mil dólares. La suscripción pública levantada en el mismo sentido, avanza satisfactoriamente.

Lo que predicen para mañana los "Profetas cimarrones"

Existen algunas semejanzas de carácter tectónico entre los fenómenos sísmicos de 1910 y los actuales y de ahí que haciendo dose comparaciones y sacándose consecuencias las gentes más supersticiosas predigan para mañana, martes 25, un día crítico.

Naturalmente, no hay que hacer caso a esas inocentes hipótesis carentes absolutamente de seriedad y por lo tanto, despreciables.

Alivia Reumatismo.

El "Musterole" alivia las coyunturas tensas y quita el dolor. Este unguento claro y blanquecino, hecho a base de aceite de mostaza, por lo regular da alivio en cuanto se unta sobre las partes afectadas.

Tan efectivo como el saúapimpo de antaño, sin que cause ampollas. Recomendado con frecuencia por médicos y enfermeras.

Compre Musterole hoy en la farmacia. Téngalo siempre en casa. Se vende en pomos o tubillos. MUCHO MEJOR que un SINAPISMO



ULTIMA HORA

LOS TRES ULTIMOS TEMBLORES

A las 13 hs. 49 m., intensidad IV, ondulatorio.
 A las 14 h. 49 m., intensidad V ondulatorio.
 A las 14 hs. 35 m. intensidad VII, ondulatorio.
 Los golpes violentos de la face principal fueron de Oeste a Este.
 OROTINA: los últimos temblores revistieron carácter tectónico.

PUNTARENAS: — Temblores horrosamente fuerte.
 CARTAGO.—Se sintieron 3 fuertes temblores.



No compre

oro, Hierro, Alambre, Cognac, Vines e infinidad de artículos.

CACAO MOLIDO DE PRIMERA CALIDAD A \$50.00 QUINTAL

Telf. 777
 Ap. 256

La Granja

Busque el número de mañana

BOLSIN ARRIBA BOLSIN ABAJO

Faltan colones y sobran dólares

UNA CRISIS Y SUS PROBABLES CONSECUENCIAS

La crisis de la "escasez de colones", en lo que se refiere a capital movilizable para operaciones financieras de importancia, toca ya a un extremo agudo, afectando sobre manera los intereses de la República, y esto es algo serio y grave para el país.

PRESTAMOS Y DESCUENTOS

Los Bancos no hacen absolutamente, operaciones de préstamos y descuentos, circunstancia que, por la ley natural de las cosas, impone el alza del tipo de interés, entre particulares, en las siguientes proporciones:

Préstamos pequeños, bien garantizados, 1 y 1 y medio por ciento.

Descuentos, bien garantizados, hasta el 2 por ciento.

Sabemos de una operación de préstamo de \$ 50,000 hecha por un rico almacenero de esta ciudad al 1 y tres cuartos por ciento, con una garantía de letras por valor de 20,000 dólares. Anteponiendo que el deudor es un cafetalero de reconocida solvencia y de crédito ilimitado.

En lo que se refiere a operaciones usurarias, el tipo de interés no baja del 5 por ciento, lo que no obsta para repimir la demanda.

LO QUE AGRAVA LA SITUACION

Esa escasez de colones data del mes pasado y hase acentuado desde el mes de febrero último, en que el Royal Bank optara el violento proceder de lanzar al pago inmediato a sus clientes de cuentas corrientes, quienes se han visto en la impetuosa e ineludible necesidad de sacrificar intereses para satisfacer aquellas exigencias de crédito y al efecto, ellos han acudido por colones a todas partes, absorbiendo el capital disponible para fines comerciales e industriales.

Otra circunstancia imprevista vino a agravar la situación: la demanda establecida por los propietarios de esta capital, damnificados por los temblores reglo o reconstrucción de sus fincas dañadas, con la abstención, al mismo tiempo, en tal clase de negocios, de aquellos otros propietarios damnificados ricos que daban dinero a préstamos y que ahora retienen para suplir necesidades propias.

OTRO ASPECTO DEL PROBLEMA

Para liquidaciones de la reciente cosecha de café y acos tumbados adelantados sobre entregas de la próxima, servicios esos para los que se necesitan millones de colones, los beneficiadores y exportadores del grano han hecho uso de gran parte del stock de colones disponibles en Bancos (a excepción del Royal) y casas bancarias, agravando la situación: ellos han hecho hasta ahora todo el esfuerzo para no girar, en la esperanza de que surja una

reacción de alza en el cambio, pero eso está por ahora muy difícil de suceder, en virtud del estado de cosas financieras del momento, que no ofrece ningún extremo halagador en ese sentido y lo que, desde luego, ha de dar por resultado el obligado giro de aquellos industriales con un mayor e ineludible descenso del cambio. Este, forzosamente, ha de bajar al 400 por ciento, ya que también es la única forma que queda a los exportadores de café para conseguir colones en la Caja de Conversión.

LA ACTITUD DEL ROYAL

La actitud del Royal Bank en esta situación, haciendo llegar a sus cajas la mayor suma de colones posible, considérase por algunos hombres de negocios inspirada en fines especulativos, puesto que se encuentra en condiciones financieras de comprar oro para sus reservas; el cambio ha llegado ya prácticamente al 400 por ciento, y esa institución ha iniciado compras de importancia, circunstancia que pareciera corroborar el buen fundamento de aquellas apreciaciones; lo perdido por el referido Banco en el litigio con el Estado, se comenta por ahí, él lo ha de reponer fácilmente por medio de esa clase de especulaciones; tales las pretensiones de sus directores. Se trata, pues, de un simple desquite de intereses en lo que no han de mediar ni atenciones ni consideraciones especiales para el país.

POR LOGICA CONSECUENCIA

Para los negocios de préstamos hipotecarios, la propiedad urbana de San José era preferida por los prestamistas, pero, por razón de la desvalorización de las mismas, a consecuencia de los daños causados por los temblores en los edificios, esas garantías—salvo raras excepciones— han pasado actualmente a la categoría de "dudosas", con restricción casi absoluta en esta clase de operaciones. Pero, como hay forzosamente que arreglar o reconstruir para devolver el valor a la propiedad urbana y para ello se necesitan colones, muchos colones, que los damnificados no encuentran por las circunstancias financieras antes determinadas, para obtener esos medios económicos, muchos de ellos hanse visto precisados a disponer de sus haberes en valores-papel del Estado, que son de fácil movilización, y por la demasía de la oferta, la baja actual en los tipos de descuentos de los mismos, cotizanse a estos precios:

Bonos de Conversión: \$ 85.
Bonos Nacionales, a \$ 78.00.
Bonos de carreteras, a \$ 77.00.

Y seguramente bajarán aun más, porque, día a día, intensificase más y más la oferta.



La visita del Secretario de Seguridad a la ciudad de Esparta

Estas son sus impresiones:

—En consecuencias materiales, situación análoga a la de Orofina, con destrucción completa de los edificios de construcción sólida, que eran allí pocos, por suerte; en lo económico, yo no observé en aquella ciudad exteriorización de especial pobreza en el pueblo, aun que se me dijo que sí la había en las intimidades de muchos hogares.

Estuve en el paraje donde se hacen los trabajos de empa-

me del desvío de la Roca con la vía ferroviaria general. Los que van por cierto muy avanzados; me informó el director de los mismos, ingeniero don Carlos Yglesias, que dentro de tres días quedará restablecido el servicio ferroviario directo con Puntarenas.

El viaje del señor Ministro fue hecho en horas; él salió para Esparta el sábado a las 5 horas y regresó en la tarde a Alajuela, donde pasó el día de ayer; esta mañana vino a San José.

NOMBRAMIENTOS EN CORREOS

El Ministerio del ramo aprobó los siguientes nombramientos, hechos por el Director General de Correos:

Provincia de San José

Isaias Guevara, Primer Oficial Negociado Interior de San José.

J. J. Naraujo, Oficial Segundo Negociado Interior de San José.

Reinaldo Calderón, Ambulante entre San José y Cartago.

Provincia de Alajuela

Jaime Rojas, Cartero de la Admón. de San Ramón.
Manuel Acuña, Posta entre Aguas Zarcas y Venecia.

Provincia de Cartago

David Wright, Posta entre Juan Viñas e Infiernillo.
Raúl Pacheco, Posta entre

Cartago, Tierra Blanca, Ciprés, Tejar y Tobosí.

Carmen Porras, Admór. de Correos de Murcia y Posta Murcia-Tucurrique.

Provincia de Limón

José Alvarado M., Ambulante entre Siquirres y Guápiles.

Alfredo Molina, Portero-sella dor de la Administración de Limón.

Provincia de Puntarenas

Pedro Matamoros, Posta entre Chomes y Guacimal.

Francisco Granados, Posta entre Buenos Aires y El Pozo.

Manuel J. Miranda, Posta entre Buenos Aires y Cañas Gordas.

Provincia de Guanacaste

Mamuel Boniche, Posta entre Tilarán, Cañas y Las Juntas.

EL CAMBIO AL 400%

Con marcada intensidad en la oferta los Bancos abrieron hoy operaciones, cotizando:

DOLARES 403%
LIBRAS 345%

Alas 9 horas ofreciese esas monedas, en letras, en el Bolsín:

DOLARES 401%
LIBRAS 342%

La oferta tomó después de al muerzo mayor fuerza bajando los Bancos un punto en la tablilla de sus primeras cotizaciones.

Al cerrar hubo operaciones de importancia en el Bolsín en dólares al 400 y 45%.

Prácticamente, pues, el cambio está al 400 por ciento.

Circuló la especie que la Caja de Conversión había hecho esta mañana la primera compra de importancia; no es cierto.

Peró debido a la falta de colones y a la abstención de los Bancos en la compra de letras es inminente que aquel organismo financiero oficial entre ya en actividades.

Las otras monedas extranjeras se cotizaban a estos tipos:

FRANCOS 109%
PESETAS 264%
LIRAS 88%
FRANCOS suizos 348
FRANCOS belgas 86
FLORINES 37

La primera mujer en un Gabinete de América

La señorita Juana Molina, ejemplo de labor e inteligencia de la mujer nicaragüense, acaba de ser nombrada Subsecretaria de Instrucción Pública en el nuevo Gabinete del Presidente Martínez.

Nos emorgullece que en el Nuevo Continente, sea Nicaragua la primera que registre en su historia el hecho de que una mujer forme parte del Gabinete.

Además, es joven; y ambas condiciones denotan que nuestro país, a pesar de todos los quebrantos, se adelanta en su desgracia al encuentro del Porvenir.

Modesta, seria, estudiosa, llena de nobles ambiciones, Juana Molina pertenece a la última generación educada por la ilustre institutriz nicaragüense doña Josefa de Aguerri, bajo cuya dirección hizo sus estudios hasta alcanzar los títulos de Maestra Normal y Bachiller en Ciencias y Letras.

Enviada a los Estados Unidos en la Administración del Gral. Emiliano Chamorro, al

escalar el poder el tío de este Gral. Diego Manuel Chamorro dispuso traer a las jóvenes nicaragüenses que estudiaban por cuenta del Estado en Norteamérica. La señorita Molina fue la única que se negó a regresar.

Quedó sin pensión, pero continuó sus estudios hasta obtener el título de Master, (algunas como Doctora en Pedagogía), y enseguida el de Superintendente de Instrucción Pública.

Ahora le fue propuesta la Subsecretaría de Instrucción Pública por el Presidente Martínez, y habiendo aceptado, ha sido llamada ya, y nombrada para ese alto cargo.

Mucho nos tememos que, portadora como ha de ser, efectivamente, de modernísimos conceptos de Pedagogía, encontrará resistencias en la ruina escolar de Nicaragua, pero algo o mucho que pueda la prensa,

"LA NOTICIA" cooperará, si es necesario, para que tenga éxito la labor que ella emprenda en el Gobierno".

Está grave de salud el Ex-Presidente Yglesias

La dolencia que postró en días pasados al ex-Presidente don Rafael Yglesias ha vuelto a presentarse en ese distinguido hombre público, con señales de gravedad.

Los médicos que atienden al ilustre enfermo tienen marca-

das esperanzas de volverle la salud no muy tardado, y para ello lucha la ciencia con el auxilio de los cuidados de los parientes del señor Yglesias.

LA NOTICIA hace votos por el pronto restablecimiento del ilustre apreciado caballero.

NOTAS COMERCIALES

Don José A. Lizano vendió su negocio de botica establecido en la ciudad de Grecia con el nombre de "La Nueva Farmacia" al Lic. don Luis Ramírez Zamora.

La venta se efectuó por la suma de \$ 10,000, que fueron depositados en don Gonzalo Jiménez Rojas por el tiempo que ordena la ley.

—Doña Erna Schlotzhausen vendió el negocio de pulpería que tenía en esta ciudad al señor Rubén Portilla Monge por la suma de \$ 670.

El depósito de ley quedó hecho en don Juan F. Forero, por el tiempo que la misma indica.

Busque el número de mañana

VERME-OL

Remedio para lombrices
Probadlo y preferido en todo el país
BOTICA ORIENTAL

Maderas para tembloreras

A PRECIOS VIEJOS CON DESCUENTOS NUEVOS
No queremos comerciar con la calamidad que adige al país. Por eso ofrecemos madera de 2a. y 3a. a precios en armonía con la situación. Consulte precios en la seguridad de que

NADIE LE VENDERÁ más barato.

ADOLFO GARCIA SUCS.

Depósito Maderas del Pacífico frente al Seminario.



Para Recuperar su Robustez



TOME HIERRO NUXADO

Enriquece la Sangre Da Virilidad

Los cubanos se preocupan por nuestra situación

Consulado General de la República de Costa Rica. — Habana, Cuba. — No. 47 — Habana, 11 de marzo de 1924.

Señor Secretario:

Con motivo del fenómeno sísmico ocurrido en esa República el día 4 del actual, el que afortunadamente a pesar de la intensidad no ha causado desgracias personales como se temió en los primeros momentos en que circuló la noticia, este Consulado General se ha visto continuamente visitado, tanto por personas de la colonia costarricense como por amigos interesados en conocer con detalles el resultado del suceso, manifestando todos su pena por las desgracias causadas. Deseo hacer llegar, señor Secre...

tarjo, a su digno Gobierno mi adhesión a la pena con que han visto en esa República la destrucción y pérdidas materiales causadas por los temblores ocurridos, a cuya expresión de pena se unen todo el personal de este Consulado General, ciudadanos costarricenses residentes y personas amigas, lamentando todos muy hondamente la calamidad que han sufrido. Le reitero el testimonio de mi distinguida consideración unido al de la pena que sentimos por la triste nueva a que me he referido.

Dr. E. Mathew, Cónsul General.

Al señor don Miguel L. Obregón, Secretario de Relaciones Exteriores. — San José, Costa Rica, C. A.

Noticias del exterior

Accidente ocurrido a un grupo de turistas.

TOPEKA, Kansas, 22. — Cien turistas automovilísticos, incluyendo mujeres y niños quedaron inconscientes a causa de una tempestad en Cendal, aldea en el camino a Santa Fe, que se encuentra entre dunas. Gran número de ellos están maltratados y sin asistencia médica.

Se descubre otro gran escándalo en los Estados Unidos.

WASHINGTON, 22. — Ha producido gran sensación una nueva y audaz operación clandestina, en que fueron entregados cuarenta y dos millones de dólares en pago de whiskey, descubierta por el Comité de Investigación contra Daugherty, el cual comité considera que es el más grande negocio clandestino de licores que se ha realizado hasta ahora. John Gargal, vicepresidente de la Compañía "Alps Drug" ha denunciado que el extinto Jessew Smith, amigo de Daugherty y Howard H. Manington, uno de los que ocupaban la famosa casa verde, en la calle K se dividían el producto de la venta del whiskey que ellos retiraban de las bodegas federales para negociarlo con los contrabandistas. Esta denuncia concuerda con los testimonios previos según los cuales los dos individuos citados eran los más íntimos amigos del Procurador General Daugherty.

No se recibirá menores en la marina norteamericana

WASHINGTON, 22. — La Cámara de Representantes adoptó una enmienda prohibiendo el ingreso a la marina norteamericana de menores de 21 años, excepto cuando tengan el consentimiento escrito de sus padres. Esta enmienda todavía está sujeta al voto final.

Se suspende el proceso contra las autoridades eclesiásticas en Rusia.

MOSCU, 22. — El comité central ejecutivo del Soviet decidió poner en libertad al Arzobispo Epifanio, la más alta autoridad de la Iglesia católica en Rusia, quien había sido acusado y condenado a muerte bajo el cargo de rebelión contra el gobierno soviético. El proceso contra el ex-patriarca de Rusia y otros tres dignatarios de la Iglesia, también será suspendido.

De boxeo

GRAND RAPIDS, Michigan, 22. — Jack Renault, campeón canadiense de peso completo, derrotó al capitán Joe Cooper en el décimo round del match celebrado aquí hoy.

Otro escándalo en Washington.

WASHINGTON, 22. — Se ha planteado otra nueva acusación a plasztante, aunque todavía no se conocen los detalles, contra ex-cuadriple del Departamento de rentas internas. Los inculcadores comparecerán ante un comité de investigación nombrado por el Senado. Se les acusa de malversación de fondos.

Se reanuda las relaciones diplomáticas con Grecia.

WASHINGTON, 22. — Irving B. Laughlin fue nombrado Ministro en Grecia. Los Estados Unidos no tenían relaciones diplomáticas con Grecia desde hace cuatro años.

La paz reina en Tegucigalpa

WASHINGTON, 22. — Se ha informado al Departamento de Estado que ya existe una paz relativa en Tegucigalpa, Capital de Honduras.

Huelga de ferroviarios en Londres.

LONDRES, 22. — Cuatro mil empleados de los tranvías se desfilaron en huelga hoy.

Un campeón más

NUEVA YORK, 22. — Abe Goldstein ganó el campeonato de peso ligero por haber derrotado a J. Rinch en un match de 15 rounds celebrado en Madison Square Garden. Goldstein derrotó a su rival conforme a todas las reglas del juego.

Nuevo incidente entre británicos e irlandeses.

DUBLIN, 22. — Un destacamento de tropas británicas, que estaba acampado en Quebon en relevo, fue atacado con una ametralladora montada en un automóvil, que se supone era manejado por cuatro soldados del Ejército Libre. Hubo doce víctimas entre muertos y heridos, de parte de los soldados británicos.

Se aprueba el tratado anglo-americano sobre licores.

OTAWA, 22. — La Cámara de los Comunes de Canadá pasó hoy una resolución aprobando el tratado relativo al tráfico de licores entre la Gran Bretaña y los Estados Unidos, con lo cual queda terminada una seria dificultad.

Papel para periódico

28 X 42

En esta Administración se vende, a los precios más bajos de plaza papel 28 x 42, para periódico.

CERVEZA

TRAUBE La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Movimiento marítimo

—Para Bristol zarpó, vía Cristóbal y Kingston, el vapor inglés "Calmito", Capitán J. H. Scudamor y despachado por la U. F. Co. Pasajeros: Mercedes Saou, Asunción Forrosa, Eduardo Saou, Timoteo Asensol, Ramón Ferrer, Ciriacó Moreno, Franz H. Judd, Frederick J. Baron Brady R. Owen, Eli J. Hazera y señora. En cubierta: Salvador Negra, Louise Thompson, Giovanni Vaprio, Anita Vaprio, María Rodríguez, Leslie Johnson, Hilda Rodríguez y Adolfo Carpenter. Carga 8197 sacos café y 68401 racimos de bananas para Londres, 1 caja libros, 2 cajas huevos, 14 cajas aparatos ópticos y 273 bultos frutas y legumbres para Cristóbal. Correo: 18 sacos.

—Ayer a las 5 horas zarpó de Puntarenas para Corinto, el vapor alemán "Eupatoria", de 1854 toneladas y despachado, por F. J. Alvarado y Cia. Pasajeros: Rafael Borrador, señora y una niña, para Unión. No lleva carga ni correo.

y de servicios prestados al Estado. 30. Contrato celebrado con el señor Luis Ferber Kieber para la siembra de algodón. 40. Proyecto para modificar los artículos 340 y 342 del Código de Procedimiento Civiles.

Dada en la Casa Presidencial, San José, a los veintidós días del mes de marzo de mil novecientos veinticuatro.

JULIO ACOSTA.

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.

Aquíel Acosta.



EL CIGARRILLO QUE SE HIZO POPULAR EN UN DIA 10 por 25 céntimos



PONGA ATENCION AL EPICENTRO!

El epicentro de toda persona, hoy día, son los resfriados y dolores en el cuerpo. ¿Quiere usted epicentrar esos dolores? Frótese con

MUSTEROLE EL SINAPISMO IDEAL

Le venden en todas las boticas y farmacias importantes.

Información General

VISTAS PARA EL MARTES Hospital de San Juan de Dios

Sala Primera

Ejecutivo: Esperanza Vargas contra José Alcázar a las 13 horas. Ordinario: sucesión de Domingo Solórzano contra Cristo balina Vargas a las 14 horas.

Sala Segunda

Feliciano Alvarez Aguirre, lesiones. A las 14-15 horas.

CASACION

No hay.

Nacimientos

Valeriano, legítimo de Manuel Chacón N. y María Sabo ríu J. Rafael, legítimo de Belisario Brenes M. y Lilly Roger M. Rodolfo, legítimo de Rodolfo Peralta C. y Sara Rojas R. Eriberto Torres.

Defunciones

José Méndez, 11 meses, San José.

ENTRADAS. — Jesús Me rra, San Ramón.

Rafael Sánchez, Curridabat. Rosario Villar, Guadalupe. Porfirio Caballero, Sixola. Manuel Chavarria, S. José. Leonarda Esquivel, S. José. María Garita, San José. Miguel A. Morales, San José. Florinda González, Grecia. Juan Venegas, Turricares.

SALIDAS. — Jesús González, 24 Millas.

Neftali Montero, San José. Blanca Cerdas, San José. María Rodríguez, Liberia. Margarita Villalobos, Siquirres. Víctor Zúñiga, Río Hondo. Elena Blanco, San José. Rosa Gutiérrez, Guadalupe. María Cordero, Puriscal. Alicia Alfaro, Barba. Rosa Matvey, Zapote. Antonio Matvey, Zapote. Catalina Viquez, Matina. Eugenia Muñoz, Miramar. Digna Parra, Miramar.